

Las Últimas Noticias VIERNES 17 NOVIEMBRE 1995

PCC 5917

tribuna

HISTORIA

Orígenes de la cuestión social en Chile

Por Sergio Martínez Baeza, de la Academia Chilena de la Historia

El Centro de Investigaciones Diego Barros Arana de la Dirección de Bibliotecas, Archivos y Museos ha publicado el Tomo VII de su Colección Puentes para la historia de la República, que lleva por título "La cuestión social en Chile. Ideas y debates precursores (1804-1902)". Recopilación y estudio crítico de Sergio Gómez Toso. Gráfica Andros Ltda., Santiago, Chile, 1995. 578 págs.

Este libro reproduce los escritos de un amplio abanico de chilenos, políticos, intelectuales, sacerdotes, periodistas y líderes populares, que a lo largo del siglo XIX y hasta principios del XX expresaron su preocupación por la pobreza, la miseria, la marginación, la exclusión y degradación de algunos sectores de la ciudadanía; las desigualdades, las relaciones entre las clases y el mantenimiento del orden social.

Entre los autores seleccionados se encuentran Manuel de Salas, fray Antonio Oribe, Diego Portales, Francisco Bilbao, José Vicente Lastarria, Benjamín Vicuña Mackenna, Santia-

go Arcos, Fernando Santa María, Zorobabel Rodríguez, Fermín Vivaceta, Marcial González, José Manuel Balmaceda, Augusto Orrego Luco, J. Joaquín Larraín Zárate, Juan Enrique Lagarrigue, Malacquín Concha, Monseñor Mariano Casanova, Arturo Alessandri Palma, Juan Rafael Alcinda, José Ramón Gutiérrez, Valentín Letelier, Víctor J. Arellano, Juan Enrique Concha, Enrique Mac-Iver, Esteban Cáceres, Monseñor Carlos Casanova, Luis Emilio Recabarren y el Pbro. Miguel León Prado.

Como señala el recopilador, cuando Chile se apronta a ingresar al siglo XXI sin haber sido dado satisfactoria solución a la llamada "cuestión social", resulta útil dar una mirada a la evolución histórica del fenómeno, a su conceptualización y a las soluciones propuestas por diversos actores de la vida nacional.

La mayor parte de los textos que se presentan en este volumen fueron publicados originalmente en libros, folletos y como artículos de prensa. En dos casos se trata de memorias de prueba para optar a títulos universitarios. Sólo una pieza de las publicadas permaneció hasta ahora inédita. Se trata del manuscrito de don Benjamín Vicuña Mackenna titulado "Horrible situación de los inquilinos", fechado el 23 de septiembre de 1852.

No cabe duda que la expresión "cuestión social" surgió en Chile poco antes de 1880 y coincide con el primer proceso industrializador, cuyo punto de partida se sitúa en la década de 1860. Pero, desde antes venía debatiéndose en el seno de la clase dirigente y también en algunos segmentos del mundo popular acerca de graves lacras de la comunidad nacional, cuyo origen se atribuía a defectos estructurales, a la propagación de ideologías disolventes o a otros factores negativos como la miopía, el egoísmo o la imprevisión de ciertos grupos.

Los textos que Sergio Gómez ha seleccionado en este libro entregan una matizada imagen del surgimiento de la "cuestión social" mucho antes de 1880, con abundantes artículos de prensa sobre los problemas sociales, condición de vida de los obreros, salarios insuficientes, emigración de peones al extranjero, incendios, inquilinaje, manutención del orden y situación de las diversas clases. Su lectura resulta útil y alegreadora.

Orígenes de la cuestión social en Chile [artículo] Sergio Martínez Baeza.

Libros y documentos

AUTORÍA

Martínez Baeza, Sergio, 1930-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1995

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Orígenes de la cuestión social en Chile [artículo] Sergio Martínez Baeza.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile